

*Suscríbese en la Redaccion*  
**LIBRERÍA DE HERNANDEZ,** en las  
*Cuatro-calles (d donde se di-*  
*rigirán los avisos francos de*  
*porte) d 10 rs. vn. al mes para*  
*los suscriptores de esta ciudad,*  
*puesto en sus casas, y 12 para*  
*los de fuera franco de porte.*



*En Madrid se suscriben la*  
*librería de Razola: Valencia,*  
*Cabrerizo: Barcelona, Bergnes*  
*y comp.º: Zaragoza, Polo: Se-*  
*villa, Caro: Valladolid, Rol-*  
*dan; y en Cádiz, Hortal y*  
*comp.º*

Sale los martes, jueves y  
domingos.

## BOLETIN OFICIAL DE TOLEDO.

### ARTICULO DE OFICIO.

*Comandancia general de la provincia de Toledo.*—Por aviso extraordinario que me ha dirigido el señor comandante general de esta provincia desde Robledo del Mazo me dice que el coronel Abecia, comandante de las columnas de Estremadura, atacó el 19 á la faccion de Peco que regresaba á sus guaridas con los efectos robados en Alia y Guadalupe, quedaron en el campo 100 cadáveres y en poder de las tropas de S. M. todo el equipaje, botin y saco de dichos pueblos, 60 y pico de fusiles, gran número de escopetas y todo género de armas, un sin número de bagajes en que llevaban los uniformes de los voluntarios de Guadalupe, tabaco y dos resmas de papel sellado que habian robado.

La columna de esta provincia que manda el comandante D. Miguel María Campero dividió el 20 á las inmediaciones de Alia un grupo como de 450 hombres, entre ellos unos 130 caballos, que reconocidos ser facciosos destacó 48 de los de su columna al mando del teniente D. Manuel Duque, que los fue al alcance como lo hizo hasta la sierra de Sevilleja en las alturas de Becedillo y risco del Paeron, posicion difícil de tomar hasta la llegada de la infantería: los rebeldes en su precipitada huida dejaron dos muertos, tres malos caballos, varios calderos, muchas piernas de carne y algunas reses de cabrío.

El 22 el mismo comandante Campero dió alcance á la faccion, mató cuatro é hizo siete prisioneros y seguia el alcance á la infantería enemiga, que dividida en grupos por lo mas encrespado de los montes, buscaba su salvacion en la fuga como lo tiene de costumbre. Toledo 27 de junio de 1835. —El comandante general interino Saturnino Garcia.

*Intendencia de la provincia de Toledo.*—  
**Cuacajar.**—El Sr. administrador de rentas de

esta provincia en oficio fecha de ayer me dice lo que sigue:

»A consecuencia de la orden del Excmo. Sr. director general de arbitrios de amortizacion fecha 16 del actual, en la que se manda que desde luego proceda á la venta de granos y semillas que se hallan existentes en esta provincia por productos de diezmos exentos, frutos de 1834; debo hacer á V. S. presente que ademas de los pueblos que constaban al margen del oficio que dirigí á V. S. en 5 del presente para que sus justicias remitiesen testimonios de los precios corrientes de dichos efectos, correspondientes á 1833, segun su clase y calidad, que con fecha 9 del actual se sirvió V. S. pasarles por medio del Boletin oficial; es de absoluta necesidad de que por el mismo conducto tenga V. S. á bien hacer igual encargo á las de los que constan al margen de este, en quienes existen granos por frutos de 1834, con el propio objeto, cuya remesa deben hacer unos y otros tan luego como reciban este aviso.»

Lo que traslado á VV. á fin de que inmediatamente remitan respectivamente el testimonio de precios de granos al Sr. administrador de esta provincia en los propios términos que pide. Dios guarde á VV. muchos años. Toledo 23 de junio de 1835. —El marques de Casa-Pizarro.—  
 Sres. justicias y ayuntamientos de los pueblos de Añover de Tajo, Azaila, Alameda de la Sagra, Ajofrin, Almonacid, Vargas, Gerindote, Huecas, Mascaraque, Rielves, Torrijos, Santa Olalla, Villaluenga.

### AVISO OFICIAL.

Manuel Calvo, alcalde ordinario por el estado general de este lugar de Magan, que de ser asi, y de estar en actual uso y ejercicio el infrascripto secretario que autoriza por ausencia del numerario, certifica.—Habiendo sido aprobado por el señor gobernador civil de esta pro-



vincia el arbitrio nuevamente propuesto por este ayuntamiento para atender con su producto á la construccion de cementerio, consistente en nueve fanegas de tierra divididas en seis suertes, que poseen estos propios, situadas entre el camino que de este pueblo dirige á Cabañas y la vereda de las Tortas; he acordado, cumpliendo con lo últimamente mandado por S. S., se saquen á pública subasta las memoradas tierras con otras cinco fanegas, tambien de estos propios, existentes entre el camino de Mocejon y el caz de la real acequia. En acto seguido de su remate se verificará el de la obra del precitado cementerio, la que se halla tasada en 620 reales vellon. La persona que guste hacer proposiciones acudirá al efecto, que se le admitirán siendo arregladas y ventajosas, recayendo en el mejor postor. Las tasaciones de las tierras enarradas, el plan de la obra y sus condiciones, se hallarán de manifiesto en esta escribanía donde podrán enterarse los licitadores, hasta el dia de sus remates, que ambos se verificarán en las casas consistoriales el dia 12 del próximo mes de julio y hora de las diez de su mañana. Magan 27 de junio de 1835. — Manuel Calvo. — Por su mandado Juan de Dios Lopez, secretario.

*Partes recibidos en la secretaría de estado y del despacho de la Guerra.*

El general en jefe del ejército de reserva desde Briviesca en 17 del actual transcribe el parte que al general Latre, comandante de la primera division del mismo ejército, ha dirigido el coronel Castañeda desde Villasana de Mena, el 13 del mismo, en el que manifiesta, que las continuas exacciones y amenazas que hacian los enemigos á los pueblos de aquel valle, habian esparcido tal terror en el pais, que no podía recibir avisos de la verdadera fuerza de los faciosos ni de su posicion, por lo que juzgó preciso practicar un reconocimiento, que tuvo por resultado batir á cuatro batallones rebeldes mandados por el titulado general Cuevillas, conocidos por los de Castor, Sopelana, Ibarrola y Arroyo, con 50 caballos, los cuales fueron arrojados hasta Artieta por los dos bizarros batallones provinciales de Betanzos y Segovia, que componen la brigada de su mando, los que en el dia no presentaban mas fuerza que 800 hombres.

Los enemigos perdieron 17 muertos, contando entre ellos un oficial y un cirujano, y considerable número de heridos que retiraron: de Betanzos hubo un oficial, un sargento y seis soldados heridos, y de Segovia un cabo, dos soldados heridos y otros dos contusos. El coronel Castañeda ofrece dar los detalles de esta reñida accion, á la que concurrió la compañía franca de Mena, y acompañará relacion de los que se han distinguido.

El general Latre hace presente el brillante comportamiento de los citados regimientos provinciales, que han sostenido esta reñida accion contra fuerzas triples y ventajosamente situadas, y recomendando á los gefes de los espresados regimientos, dice: Que ninguno hay mas voluntario para prestar servicios, ni mas valiente en el combate, que el coronel Castañeda; y que el coronel graduado comandante del de Betanzos, D. Benito Menacho, ha heredado con el apellido el valor y serenidad de su digno padre el general Menacho, muerto gloriosamente en Badajoz.

Excmo. Sr.: Desde las cuatro de la madrugada del 14 no cesa el fuego de fusilería, de cañon, dos obuses y un mortero que obran contra esta villa; pero el enemigo no ha adelantado un paso. Nuestras baterías, desmornadas el primer dia, fueron rehechas durante la noche: ayer tuvieron casi la misma suerte, aunque la canalla no estuvo tan feliz en sus punterías: hoy han amanecido rehabilitadas de nuevo, y el fuego ha principiado mas temprano y es mas tenaz que en los dias pasados. En medio de todo, la guarnicion y la Milicia urbana estan, no solo firmes, sino contentos en el riesgo. Todos corren á los puestos con satisfaccion; y es de creer que Zumalacárregui, herido en una pantorrilla antes de ayer por una de nuestras balas de fusil, no entrará dentro de estos muros. Mi pérdida hasta ahora es de poca consideracion. Nunca elogiare dignamente la conducta de los oficiales de artillería: ellos hacen honor á su cuerpo y á su patria. Dios guarde á V. E. muchos años. Bilbao 16 de junio de 1835. — Excmo. Sr. — El conde de Mirasol. — Excmo. Sr. secretario de estado y del despacho de la Guerra.

Ejército de reserva. — Excmo. Sr.: Segun avisos confidentiales, se me asegura que Villareal desde Murguía se habia dirigido con 49 hombres hacia Bilbao, saliendo al camino de Areta, y que Zumalacárregui en el ataque de dicha villa habia tenido 200 muertos.

En virtud de orden del Excmo. Sr. comandante general en jefe de los ejércitos de operaciones y reserva, la primera division de este, que segun dije á V. E. en mi parte de ayer se hallaba situada sobre el valle de Mena, Balmaseda y Arciniega, se ha puesto hoy en movimiento para Portugalete con el objeto de operar desde alli sobre Bilbao en union con la del general Espartero. Ambas pernocrarán hoy en el Berroa, segun me avisa el general Latre, y mañana se hallarán en dicho punto de Portugalete.

El Excmo. Sr. comandante general en jefe ha salido tambien esta mañana de Puente Larrá con las demas divisiones en direccion de Orduña, y segun la comunicacion suya de este dia que acabo de recibir, se situará sobre Osma y



Berberana, sin perjuicio de hacer otros movimientos con arreglo á las noticias que adquiriera de los enemigos. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Briviesca 20 de junio de 1835.—Excmo. Sr.—José Santos de la Hera.—Excmo. Sr. secretario de estado y del despacho de la Guerra. (Revista-Mensajero.)

Lagroño 18 de junio.

Se va perfeccionando la fortificacion de esta plaza, y en medio de las huertas y de los jardines se levantan los parapetos militares que quizá podrán importar algun dia á la salvacion de la patria. Esta ciudad fundada cerca de las ruinas de Cantabria, debe acordarse de antiguas glorias para escoger si se presenta la ocasion entre una deshonrosa servidumbre ó una resistencia heroica: no porque aquella esté tan inmediata, no; por mas que los satélites de la usurpacion deliren con sus soñados triunfos, sino porque nos conviene la prevision, y porque Dios no concede los sucesos felices sino á la virtud y á la prudencia.

Por carta de Bayona se nos noticia que se ha publicado oficialmente la cooperacion ú ocupacion militar que nuestro gobierno ha pedido á la Francia, y que van á entrar 70.000 hombres á las órdenes del mariscal Monecy, y que el general Harispe queda en la frontera con otros 70.000.

Murió el despotismo: morirán hasta las esperanzas de los tiranos: viva ISABEL II, viva CRISTINA: viva, y consolidóse nuestra libertad. (B. O.)

Huesca 18 de junio.

A la una de esta madrugada han entrado en esta capital procedentes de Jaca 136 cajones de dinero, entre ellos algunos de barras de oro. A las ocho han salido para Zaragoza escoltados por 300 infantes y algunos carabineros montados. (Corr. part. de la Revista-Mensajero.)

Madrid 21 de junio.

Hoy se ha verificado con toda celebridad y entusiasmo la traslacion de la bandera de la Milicia urbana desde la casa de la villa al nuevo cuartel, que para tan benemerito cuerpo se ha establecido en la plaza Mayor. Para este acto han formado con toda su fuerza los cuatro batallones, llevando á su cabeza una excelente banda de música cada uno, á saber: el primer batallon la de Guardias de infantería: el 2º su propia música como en la formacion del dia del Corpus, y el 4º la de los provinciales de la Guardia Real: el tercero aunque sin música, llevaba un gran número de cornetas que alternaban con los tambores. Todas estas bandas han tocado el himno patriótico de Riego, cuya marcialidad ha despertado el fuego y el entusiasmo en

todos los espectadores. La formacion ha sido en el prado de Atocha, y la concurrencia era tal y tan escogida, cual rara vez se ha visto en esta capital. Concluida la ceremonia, desfilaron todos cuatro batallones; bajando por el Prado, y subiendo por la espaciosa calle de Alcalá, en medio del numeroso concurso que por todas partes se agolpaba, atraido por el eléctrico entusiasmo de los himnos nacionales.

—Al retirarse la benemerita Milicia urbana, despues de terminada la ceremonia de que hacemos referencia en el párrafo antecedente, asi que llegó á la plaza Mayor, los vecinos de esta iluminaron espontáneamente sus balcones, circunstancia que redobló la alegría, prolongándose esta largo espacio en medio de las mas sinceras demostraciones y de la música y de los himnos, inspiradores del patriótico entusiasmo.

Esta tarde ha parecido Madrid otro pueblo distinto del que ha sido hasta ahora. El señor infante D. Francisco, se halló en el Prado en el momento que desfilaba la Milicia y fue vivamente victoreado. Que no se intente apagar tan feliz entusiasmo, que se publiquen pronto decretos benéficos, liberales y reparadores de lo perdido, como se anuncia, que se quiera, en fin, y bien pronto, presentar á toda la nacion un campo marcial que aterrará á todos sus enemigos.

Id. 22 de junio.

Se ha arrestado en esta capital un tal Villalobos, que se habia introducido en ella, y segun se asegura era el elegido, entre los facciosos, para ponerse al frente del abominable movimiento proyectado con los presos de la cárcel de Corte, de que ya el público tiene conocimiento.

CORREO DE LA MALA.

Esta tarde hemos recibido los papeles de las provincias del Norte. Se confirma la herida de Zumalacarrégui el dia 15, en cuyo ataque perdieron los facciosos 700 hombres. El herido quedó fuera de combate, y fue llevado por Durango á Oñate y Ormaestegui, donde se ha puesto en cura. Eraso tomó el mando del bloqueo de Bilbao, pero sufrió tambien bastante pérdida en los ataques que repitió el 16 y el 17. Los sitiados han sido reforzados por mar con 19 hombres. Los franceses é ingleses han establecido dos baterías, cuya artillería estaba menguando continuamente las filas de los facciosos. Latre é Iriarte con una columna de 700 hombres estaban en el puente de Burceña á la salida del correo; y el general Espartero con 1000 hombres se hallaba á la vista de Orduña. En este caso los facciosos tendrán que aceptar una accion decisiva ó levantar el bloqueo. De todos modos es regular que no puedan salvar la artillería.

—Segun varias cartas recibidas hoy de las provincias Vascongadas el dia 18 hicieron los urbanos y guarnicion de Bilbao una salida en que



rechazaron con gran pérdida, á los facciosos, murieron gran número de estos, y entre ellos el famoso Luqui y Simon Torre. Los urbanos por su parte tambien tuvieron pérdidas dolorosas que comprenden al valiente comandante Arana y á un hijo del señor Uhagon. Estos dignos patriotas han sellado con su sangre los muchos sacrificios que habian hecho por la patria.

—La heroica defensa de Bilbao y pérdida extraordinaria que ha causado á los facciosos ha sido esta tarde el objeto de todas las conversaciones, refiriéndose mil incidentes y circunstancias en loor de los valientes adictos á la libertad. Cartas de Lezama (legua y media de Bilbao) de fecha 19, dicen, que los facciosos habian levantado el sitio despues de haber perdido 29 hombres entre muertos y heridos en diferentes ataques; que el 15 fue herido Zumalacarregui, segun decimos en otra parte; que el 17 tuvieron igual suerte Luqui y otros dos cabecillas; que los urbanos se han conducido con un arrojo imponderable, fueron los primeros en el combate y perdieron á su digno comandante Arana; que nada han dejado que desear todas las tropas de la guarnicion y el servicio de la artilleria con artilleros ingleses y franceses; que habian entrado en Bilbao dos batallones y algunas compañías de chapelgorris, enviados oportunamente desde S. Sebastian por el siempre bizarro, previsor y mal atendido Jáuregui; y que el mayor entusiasmo alentaba á la poblacion de Bilbao. Ni una sola palabra sabian allí del ex-ministro y sus numerosas cohortes. Otros dicen que dos brigadas del ejército de Valdés mandadas por el gefe del estado mayor iban en socorro de Bilbao; pero en vista de lo pasado en Villafranca se hacia poco mérito de estos dichos.

—Por las autoridades superiores de la provincia de Badajoz se solicita la captura de Fr. Diego Siruela, corista, y Fr. José de la Puebla, lego; fugados ambos del convento de San Marcos de Altamira con direccion á Madrid. Estos buenos religiosos para suavizar las fatigas y penalidades del viage sacaron del convento dos jamones, diez docenas y media de chorizos, dos buchés de lomo, media arroba de tocino y gran cantidad de morcillas. ¿Si se habrán muerto de hambre por los desiertos? (Revista-Mensajero.)

*Dichos y versiones.*

Son las obras de Dios todas perfectas, y las del hombre todas imperfectas.  
Si no cuentas con Dios en tu camino, á cada paso perderás el vino.  
Si allá y acá quisieres ser dichoso, huye del que es impío y orgulloso.  
Podrás con el dinero mudar traje, mas no por eso mudarás linaje. Aunque con el dinero andes erguido, el dinero linaje nunca ha sido. (Horacio.)

A la construccion del cementerio de la villa de Hornigos, que se subasta en virtud de orden del Sr. gobernador civil el 12 de julio próximo á las once de su mañana, se llaman licitadores, lo que se anuncia para si alguno quiere interesarse en el remate; estando antes de manifestado el plan y condiciones en la secretaría de su ayuntamiento.

D. Julian Garcia Blanco, profesor de cirugía y titular del pueblo de Vargas partido y provincia de Toledo, examinando por su carrera los muchos padecimientos que sufre la humanidad doliente, cuando se ve como en muchos sucede atacados por la enfermedad ó sea vicio canceroso, no ha dejado de llamarle la atencion y hacer cuantos experimentos han sido suficientes hasta lograr el efecto que se proponia. La casualidad de presentarse en el año pasado de 824 un suguto el cual tenia un medicamento para curar todo cancer esterno, excepto en la boca, fue una de las principales bases para poder principiar su sistema el que dice; trascurrió tiempo y en el dia se encuentra con la mayor alegría, satisfecho de haber encontrado el remedio á tan asoladora enfermedad: que es medicina acreditada lo queda á cuanto puede decir el pueblo de Vargas, Olias, Yuncillos y otros, sin perjuicio que la misma esperiencia á cualquiera que se encuentre padeciendo dicha enfermedad de cancer muy pronto si se presenta para la cura será esta hecha sin que dicho vicio renazca ni vuelva á molestar.

Los señores suscriptores á la *Historia de Napoleon* por Norvins que publica en Valencia la casa de Cabrerizo, podrán acudir á recoger el tomo 3º á la librería de Hernandez. A esta obra seguirá el *Diario de Santa Helena*, del conde de las Casas; y para que sea completa en todas sus partes se publicarán tambien las *Memorias de Josefina y Vida del Duque de Reichstard*, hijo de Napoleon. Recomendamos al público la presente obra, escrita por Norvins, como digna de figurar en la biblioteca de un sabio y de emplear útilmente las horas y atencion de los literatos; no solo por su contenido si que tambien por la belleza de las láminas que la adornan, por la pulcritud y gusto que el editor Valenciano ha sabido darle á la parte tipográfica, y lo que no es menos de aprecio por la rapidez con que publica sus tomos.

Los periódicos de Valencia tributan elogios al jóven profesor del grabado que se ocupa en las láminas, comparándolas á las que al azero se graban en Londres; nosotros las hemos visto tambien y creemos no haya exagerados elogios.

Toledo: Imprenta de D. J. de Cea, calle de la Trinidad, núm. 10.